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Введение. В данной статье ставится проблема соответствия парадигмальных и методологических 

оснований современного образования его же ускоренной цифровизации. 

Методы. Для анализа влияния цифровизации на образование как институт используется разрабо-

танная В. С. Степиным концепция смены парадигм как типов научной рациональности: классического, 

неклассического и постнеклассического. Через призму данного подхода рассматриваются существую-

щие педагогические технологии с тем, чтобы, выявив их соответствие той или иной конкретной пара-

дигме, прояснить, каковы в соответствии с ней их основные черты.  

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. В ходе исследования бы-

ло выяснено, что в современной педагогике как науке об образовании наличествует плюрализм точек 

зрения как на количество возможных в этой сфере парадигм, так и на само содержание данного терми-

на, что ставит под сомнение возможность говорить о существовании в данной области какой-либо еди-

ной, целостной общепризнанной парадигмы. Именно в связи с данным фактом использование внешних 

по отношению к образованию парадигмальных подходов представляется более продуктивным. Показа-

но соответствие традиционных педагогических технологий парадигме классической научной рацио-

нальности, гуманистических педагогических технологий – неклассической. Выявлена необходимость 

развития новых педагогических технологий в рамках постнеклассической парадигмы для успешной 

цифровизации образования.  

Заключение. Исходя из анализа существующих подходов к современному образованию, можно 

сделать следующие выводы: во-первых, при наличии множества существующих образовательных тех-

нологий говорить о наличии единой всеми признанной парадигмы в этой сфере, как минимум, прежде-

временно; во-вторых, значительная часть бытующих форм обучения восходит к традиционным педаго-

гическим технологиям доцифровой эпохи, что порождает несоответствия с новыми, цифровыми фор-

мами продуцирования, распространения и усвоения информации и требует фундаментальной перера-

ботки структуры и моделей современного обучения.  
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Introduction. This article raises the problem of conformity of the paradigmatic and methodological foun-

dations of modern education with its accelerated digitalization. 

Methods. To analyze the impact of digitalization on education as an institution, the concept of paradigm 

shift as types of scientific rationality developed by V.S. Stepin is used: classical, non-classical and post-non-

classical. Through the prism of this approach, existing pedagogical technologies are considered in order to iden-

tify their compliance with a particular paradigm, to clarify what their main features are in accordance with it. 

Results. In the course of the study, it was found out that in modern pedagogy as a science of education, 

there is a pluralism of points of view both on the number of paradigms possible in this area and on the very 

content of this term, which casts doubt on the possibility of talking about the existence of any single, integral 

universally recognized paradigm in this area. It is in connection with this fact that the use of paradigmatic ap-

proaches external to education seems to be more productive. The correspondence of traditional pedagogical 

technologies to the paradigm of classical scientific rationality, humanistic pedagogical technologies to the 

nonclassical one is shown. The necessity of the development of new pedagogical technologies within the 

framework of the post-nonclassical paradigm for the successful digitalization of education is revealed. 

Conclusion. Based on the analysis of existing approaches to modern education, the following conclusions 

can be drawn: firstly, in the presence of many existing educational technologies, it is at least premature to talk 

about the existence of a single universally recognized paradigm in this area; secondly, a significant part of the 

existing forms of education goes back to the traditional pedagogical technologies of the pre-digital era, which 

generates inconsistencies with new, digital forms of production, dissemination and assimilation of information 

and requires a fundamental reworking of the structure and models of modern learning. 

Keywords: educational paradigm; educational model; pedagogical technology; digitalization; 

polyparadigmality; education system; institute of education. 
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